

# XLIII SESIÓN DE COMUNICACIONES CIENTÍFICAS 2023

FACULTAD DE CIENCIAS VETERINARIAS  
UNIVERSIDAD NACIONAL DEL NORDESTE  
Sargent Cabral 2139 - W3402BKG  
Corrientes - Argentina



## **Captura, identificación y obtención de muestras de murciélagos para detección de coronavirus**

Salinas, F.M.<sup>1\*</sup>; Ruiz, R.M.<sup>1</sup>; Ramírez, G.V.<sup>1</sup>; Rimondi, A.<sup>2</sup>

1. Catedra de Salud Pública. Facultad de Ciencias Veterinaria. UNNE

2. INTA. Laboratorio Influenza del Instituto de Virología, CICVyA, Castelar.

\*florencia.salinas.marcela@gmail

### **Resumen**

Como consecuencia de la pandemia producida por el virus SARS-CoV-2 surgieron numerosas investigaciones relacionadas a la identificación de huéspedes y reservorios animales, entre ellos los murciélagos. En Argentina, son escasos los trabajos sobre coronavirus relacionados a quirópteros, lo que plantea la necesidad de detectar circulación viral y rol de los murciélagos de nuestra región, específicamente los que habitan la ciudad de Corrientes. El objetivo del presente trabajo fue poner a punto las técnicas de muestreo y almacenamiento del material obtenido, partiendo de diferencias entre las especies de quirópteros, su estado reproductivo, tamaño, sexo y grupo etario. En una primera etapa se identificaron puntos de muestreo, se realizaron capturas de murciélagos (redes de niebla y métodos directos) y luego se transportaron en jaulas individuales y estériles al laboratorio. Se realizó la identificación taxonómica según clave de Barquez y Díaz (2020) y por morfometría y morfología craneal. Se registró la edad, sexo y estado reproductivo. Se realizaron hisopados orofaríngeos y genitourinario (hisopos TRANSWAB® Amies ENT con medio de transporte) y se tomó muestra de materia fecal. Todo el material obtenido se almacenó en nitrógeno líquido y luego en freezer de -80°C. Como resultados pudimos obtener 18 especímenes clasificados dentro de la Flia. *Molossidae* con 4 géneros y 6 especies y la Flia. *Vespertilionidae* con un género y una especie. Del total 39% fueron machos, todos adultos, 3 ejemplares en estado reproductivo y 2 hembras lactantes. Se recolectaron 18 hisopados genitourinarios e igual número de hisopados orofaríngeos, de estos últimos se identificaron 3 con posible contaminación durante la recolección. En esta primera etapa se logró identificar una elevada diversidad de especies teniendo en cuenta el número aún reducido de individuos capturados. Por otro lado, resaltar la importancia de adquirir destreza con la práctica en los hisopados orofaríngeo de las especies más pequeñas de murciélagos para evitar futuras perdidas de muestras por contaminación. La mayor dificultad se presentó en la toma de muestra urogenital en los machos debido a su pequeña apertura genitourinaria de no más de 1 mm. No se observaron dificultades distintas en individuos que se encontraban en estado reproductivo o lactancia. También comprobamos que el almacenamiento en nitrógeno líquido como primera etapa no fue el más práctico debido a que si bien, los hisopados y la materia fecal se encontraban en crioviales, otras muestras de necropsia de los mismos animales se almacenaron en ependorff, los cuales no soportaron esa temperatura, por lo que cambiamos el almacenamiento a freezer -80°C lo que nos permite utilizar tubos comunes y económicamente más accesibles para todas las muestras.

**Palabras clave:** quirópteros, muestreo, almacenamiento.